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《太空先锋》（The Right Stuff）是华纳
影业上映于1983—1984年的太空冒险片，获
第56届奥斯卡奖八项提名、四项获奖，口碑极
佳，虽然上映当年票房失利，却在后续的录像
带和DVD市场大获成功，并在2013年被国
会图书馆典藏。影片根据记者汤姆·伍尔夫
（Tom Wolfe）的同名非虚构获奖作品改编
而成，片长超过3小时，近200分钟，堪称一部
史诗电影，描写了二战后美国空军试飞员从
驾驶超音速实验机第一次打破音障到加入美
苏太空竞赛的历程，重点表现了美国太空探
索激动人心的开始和第一批宇航员的诞生。

非典型美式主旋律
本片并非严格意义上的科幻影片，而是

一部具有典型“美式主旋律”精神的“冒险+历
史”剧情片，但却在事实上影响过后续很多太
空题材的电影，克里斯多弗·诺兰称其为“一
部完美的电影”，坦陈《星际穿越》受其影响巨
大，开拍前曾要求演员们反复观摩这部电影。
事实上《星际穿越》开场的库珀梦中飞行失
事、夜半从噩梦中醒来的镜头设计直接取自
该片，而库珀的名字也与《太空先锋》结尾独
自环绕地球飞行22圈的最后一位太空英雄戈
登·库珀的名字相同，有意无意包含着对
NASA前辈精神的传承。1983年9月，查克·
耶格和戈登·库珀等人还应邀参加了巴尔的
摩举行的第41届世界科幻大会。

说本片是“非典型的主旋律”，是因为影
片并没有简单炫耀美国人太空竞赛中如何胜
出，而是着力歌颂了一种永不停歇、超越极限
的进取精神，这种精神从西部开拓时代就烙
印在他们的血液之中。另一方面，本片具有不
少在我们看来是反主旋律的做法，特别是对
政府机构、赞助商和媒体无差别的讽刺倾向。

电影生动塑造了一组性格各异的优秀飞
行员、宇航员群像，他们最杰出的代表无疑就
是查克·耶格，第一个打破音障的飞行员。耶
格从未上过太空，也没有参与过任何NASA
的飞行计划，但影片以他的视线或明或暗地
穿插，前半段以他为主角，后半段耶格退居配
角、镜头却时时回到他关注的目光，见证着
NASA载人航天“水星计划”全过程，并在影

片接近尾声时，着力复现了他驾驶新型战机
突破2.5倍音速时飞机坠毁、他却奇迹般生还
的险情，从而将影片主题推向高潮。看着他从
浓烟滚滚中凤凰涅槃般走出来，观众无不被
其顽强的飞行意志折服感动。

影片以黑白纪录片开场，视点在高空的云
层中乱窜，我们跟着空军试飞员坠机，在扑向
地面的瞬间镜头切换到红色的火焰，然后是黄
昏落日的葬礼、肃立的军人、年轻悲伤的妻子
们和低空掠过的战机剪影。在加州的沙漠里，
一个穿着皮夹克的男子骑马伫立，凝视着一架
橘红色的漂亮小飞机轰鸣着安卧在沙漠深处，
仿佛是西部牛仔在梦中凝望着一匹桀骜不驯
的烈马，那烈马的缰绳——一根长长的输油
管，将它与一辆燃料军车相连着。这是贝尔飞
行器公司最新X-1型火箭发动实验飞机，它后
来因为打破音障而名垂青史，而那个凝视它的
牛仔就是太空英雄耶格。超音速飞机就这样跟
开拓进取的西部精神联系起来。

在爱德华兹空军基地的小酒馆里，墙上
挂满荣誉照片，那是试飞死去的年轻飞行员
们。私人试飞员开价15万美元奖金才肯飞，而
耶格作为空军王牌飞行员，他的工资只有每
月283美元。当他驾驶X-1突破了音障，地面
人们听到晴空霹雳般的一声巨响，酒馆墙上
那些光荣的遗像都剧烈抖动了一下。这是飞
机突破音速的标志，历史性的音爆第一响。入
夜的狂欢时耶格拥着妻子，仰望明月发出了
野狼般的“呜呜”声，这是西部的胜利，也是美
国的胜利。人们不知道的是，他在飞行之前两
天还不小心从马上摔下来，他带着两根折断
的肋骨飞跃了魔鬼的屏障，将人类航空航天
史带入了一个新纪元。

电影从这里开始有了新的主角。各种王
牌飞行员们纷纷来到这里，争相打破飞行纪
录，也不断让更多人的遗照登上酒馆的荣誉
之墙：36个星期内死掉62人。耶格不跟人高
谈阔论，不关心技术理论，也不关心资本和政
治，他只想开飞机。在别人跟他谈“钱”的时
候，太太会去解围。耶格每次上天都要迷信般
地跟机师借一板口香糖，每次都会说“回去就
还你”。这是电影前半段给人留下的英雄形
象：一个向往蓝天的腼腆男人。

当苏联第一颗人造卫星Sputnik上天的
消息传来时，黑暗通道中，镜头仰角跟拍一双
急匆匆奔跑的皮鞋。太空竞赛就这样开始了，
政府要组建自己的宇航员队伍，于是有了
NASA。电影从这里开始引入了讽刺幽默，以
调侃的态度描写爱森豪威尔总统、约翰逊副
总统和NASA官员的焦虑与喜功，他们计划
从冲浪爱好者、平衡木和高空杂技演员中寻
找宇航员候选人，甚至认为“赛车手也很好，
他们习惯速度、熟悉机械、不怕烈火、并且已
经自备了头盔”，总而言之，政府极不情愿去
空军找宇航员的种子，因为他们都是刺儿头、
不好管、不听话。

终于，从各兵种的飞行员中万里挑一找
来了7个天之骄子，“水星计划”宣告美国太空
探索的开始。电影饶有兴致地描写这“水星七
子”经历各种前所未有的体能折磨、心理训
练，有的测试不可思议的艰难，有的训练则令
人尴尬。与此同时，运载火箭也在紧锣密鼓地
研发，终于等到发射火箭的现场直播了，举国
众目睽睽之下，升起还没几秒钟的火箭就不
争气地发生了爆炸，NASA工程师们和观礼
的宇航员们都纷纷捂上了眼睛。后续各种发
射相继失败，美国航天计划遭受重大挫折。好
几个月之后，正当所有人都在好奇谁将第一
个飞向太空的时候，却意外发现第一个进入
太空的“美国人”是一只大猩猩，它龇牙咧嘴
地登上了《生活》杂志的封面，成为人们玩笑
的话题。飞行员们都认为被塞进狭小的铁笼
子、发射进太空去记录一堆生理数据，是只配
由大猩猩和猴子完成的低级任务，飞行精英
当然不屑与大猩猩竞争座位。

理想主义与西部精神
更值得一提的是，整部影片充满了刚健

与昂扬的精神和理想主义气质，这又回到了
前文所说的西部精神。谁能在这场竞争中获
胜，谁就能成为时代的传奇，“水星七子”都想
证明自己拥有“the Right Stuff”，拥有成为
真正英雄所需要的一切，这也是本片片名的
由来。电影并没有正面描写他们如何艰苦训
练、“舍小我为大我”，只用了一些纪录片素材
一笔带过，却用了大量篇幅描写通常的太空

大片都避免描写的无关细节，反倒让角色丰
满可爱。比如，他们坚称自己是“飞行员”，即
使叫“宇航员”也要再加一个后缀为“宇航飞
行员”等。这些看似无关紧要的细节，将电影
镀上了一层非常浓厚的黑色幽默风格。

第一位进入太空的艾伦·谢泼德在升空之
前因为等待太久，内急到只好在宇航服里解
决，给控制中心发去一串奇怪的信号，他就这
样夹着湿漉漉的裤子升空、坚持飞行15分钟
后回到地球，笑逐颜开地得到肯尼迪亲手颁发
的勋章，妻子也荣幸地与肯尼迪夫人“亲切交
谈”；第二位升空的宇航员格斯·格里森在重返
地球时，因回收舱在海里出故障险些丧命，只
能在军用机场接受NASA官员颁发奖章，因为
总统跑去处理古巴导弹危机，所以格里森太太
也失去了跟总统夫人喝茶谈论孩子教育的机
会；而下一位宇航员约翰·格林在发射前临时
被取消任务，副总统林登·约翰逊要带着媒体
去慰问家属，格林妻子却因口吃社恐而不肯开
门，因NASA高层施压而从太空舱退出来的格
林在电话中支持妻子坚决不给副总统开门，其
他宇航员也一起对NASA高层横眉冷对。格林
发射升空后，经历了回收舱隔热板脱落的故
障，忍受了难以想象的高温煎熬，当燃烧的回
收舱带着闪耀的白光坠入镜头时，画面立刻切
到了飘扬的星条旗特写，曼哈顿大街上是狂欢
游行的队伍，终于在这人声鼎沸的高光时刻，
个人荣耀和国家荣耀合二为一。

然而，就是在这样的时刻，导演却安排了
这样的场面：在休斯敦的庆功大会上，将镜头
切到远方同样的夜色，孤狼般的耶格在仰望月
球。他驾机直冲天空，庆功会上跳舞女郎的羽
毛叠化到耶格机舱外的蓝天白云中。显然导演
要说的是，以耶格为代表的太空精英们内心真
正的冲动不是尘世间的欲望或者战胜世俗的
政治对手，而是挑战极限，融入宇宙星辰。

就跟《阿波罗13号》一样，我还是认为，本
片并不是严格意义上的科幻电影，而是基于
真实史料改编并对后续诸多科幻影片影响深
远的太空题材电影。虽然本片还有不少细节
和戏剧化表现存在争议，但不妨碍其作为一
部了不起的艺术作品载入影史，对我们今天
拍摄科幻电影无疑具有重要的参考价值。

《太空先锋》：
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■科声漫影 太空垃圾与保护外层空间环境
■马 栋

■影视观察

推荐人：西 夏

八光分文化影视总监。
毕业于北京大学地球物理系、加拿大

艾美利卡（Emily Carr）艺术大学电影系，
2007年归国任教中央美术学院城市设计学
院电影与影像艺术系。曾任重庆国际艺术节
影像单元策划人、中国美术家协会实验艺术
委员会策展影像总监、中央美术学院“瓦尔
达影像奖”创立首届评委。曾参与科幻电影
开发项目包括中加合作《末日拯救》及刘慈
欣科幻名著《超新星纪元》前期策划工作。

7月12日，由中国科协科技传播与
影视融合办公室、中国作家协会社会联
络部和复旦大学中文系共同主办的“创
新技术赋能中国科幻电影发展”主题沙
龙在线上举办，沙龙由中国科幻研究中
心、中国科普作家协会联合协办，《电影
艺术》《电影新作》等杂志社提供学术支
持。本次活动邀请了来自国内知名高
校、研究机构与电影行业的多位学者、
专家和导演，围绕“创新技术与中国科
幻电影”话题进行多角度深入交流分
享。沙龙由中国科协科技传播与影视融
合办公室常务副主任、中国科普研究所
所长、中国科幻研究中心主任王挺研究
员和复旦大学中文系杨俊蕾教授主持。

开场环节，王挺研究员宣布2022
科幻沙龙研习系列活动正式拉开帷幕，
中国作家协会社会联络部李晓东主任
发表开幕致辞。李晓东表示，作协社联
部作为负责作品版权保护与开发的专业
部门，正在积极推进文学作品影视转化，
尤其重视作为电影工业蓝海的科幻文学
发展，希望有更多优秀的科幻文学作品
顺利进入影视改编，为中国影视事业的
长足发展提供文学内涵与精神动力。

随后，王挺介绍了中国科幻研究中
心的基本情况。中国科幻研究中心成立
于2020年，旨在政策咨询、产业拓展及
国际交流等方面建设科幻研究高地。国
家电影局、中国科协印发《关于促进科
幻电影发展的若干意见》（即“科幻十
条”）以来，中国科协科技传播与影视融
合办公室积极推动科学顾问专家库的
建设，以期为影视制作提供专业参谋，
增强中国科幻电影的世界影响力。

在嘉宾分享环节，中国高校影视学
会丁亚平会长以“科幻电影的身体转向
与后人类的伦理困境”为题首先发言。
他指出，科幻电影中的机器人和赛博格
都展示出技术维度对身体的全面包围，
凸显出科技力量之强大的同时，也不断
提醒着科幻电影的现实性。他认为，不
论身体如何变化，思想始终是人的尊严
所在，优秀的科幻电影一定是在新的场
域中不断探讨终极关怀的哲学命题。

中国电影评论学会饶曙光会长以
“电影工业：软科幻与硬科幻”为题进行
发言。他认为，对科幻电影的理论探讨
需要回归中国科幻电影的创作和生产
语境，一方面要转变中国传统的伦理
性、现实性思维，提升想象力思维，更好
地表达人类命运共同体思考；另一方
面，要根据当下中国电影的工业水平、
市场水平等发展“软科幻”，不盲目追求

“硬科幻”。要在科技界、文学界的跨界
合作下，不断提升电影工业水平，推动
中国科幻电影的高质量发展。

北京大学戴锦华教授分享的题目
是“想象未来与安置人”。她指出，科幻
具有双刃性，一面是与科学、技术、国家
战略紧密相关的类型，另一面是通过锁
定未来对现代主义发起的质询。这种双
刃性应当要进入当下中国科幻的整个
构想和思考之中。其次，她强调新技术
革命不能改变电影艺术的两个基本前
提，即单向传播媒介和二维平面艺术。
第三，她认为科幻电影应回应机械视觉带来的新技术冲击，
由此带来人文学框架下的思考和人类中心主义反思。最后，
电影作为公共艺术，成功的关键在于带来追问和质询现实的
勇气，安置现实中的人。

陈思诚导演分享的题目是“从蚂蚁到星辰，科幻就是理
想主义”。他首先谈到新近上映的奇幻喜剧家庭电影《外太空
的莫扎特》，并表示即将执导刘慈欣的《球状闪电》，他通过这
两部作品再次强调电影的造梦意义，认为科幻电影最终表达
的是对普遍缺失的信仰的坚守，以及“爱”的永恒主题。他用
科幻电影作品表达自己的理想主义信念，指出宇宙中人类虽
渺小如蚂蚁，却因为从未放弃对星辰的思考而伟大，他将用
未来的电影创作继续追问、追求。

《电影艺术》杂志谭政主编以“发展中国家视域下中印科
幻片比较”为题进行发言。首先，他指出科幻片与国情紧密联
系，中印同属发展中国家，特定的文化和民族心理影响科幻片
发展；其次，中国科幻片出现虽早，但数量有限、类型模糊，相
比之下印度科幻片以更高的完成度凸显了完整的电影工业优
势；第三，印度科幻片题材更丰富、类型融合更自由，但在观
念上两国同处人类中心主义阶段；最后，他提出要立足国情、
加强合作、突破思想，推动发展中国家科幻电影的未来发展。

上海电影集团王健儿董事长分享的题目是“想象力‘变
现’：中国科幻电影价值新空间”。他指出，体现电影工业化水
平的科技实力和体现电影产业化的消费能力是科幻电影实
现想象力“变现”的两个引擎。一方面，上影对标全球顶尖电
影工业化标准体系，加速打造高科技影视基地；另一方面，上
影聚焦“IP上影”“数字上影”政策方向，搭建IP新消费“风
洞”，推动影视产业新发展。他表示，上影集团一定会奔跑在
高科技3.0时代的最前沿。

复旦大学杨俊蕾教授的发言题目是“技术奇观与科幻影
像的视觉价值”。她认为，技术发展的不断强化、普遍化、系统
化，一方面提高了观众对科幻电影视听价值和奇观满足的期
待值；另一方面在社会生活中增强了每个人的技术体感和微
观控制，这也使最新科技产物越来越紧密地转化为科幻电影
中的故事叙述。她通过梳理科幻电影工业技术的发展脉络，
指出科幻电影与技术相生、共生和伴随的关系，在某种意义
上科幻电影是技术的驱动力，也是技术的受益者，最终将在
技术赋能下推动世界性的接轨。

在交流环节，线上观众向参会嘉宾热情提问、活跃互动，
杨俊蕾对各位嘉宾的发言报告进行了梳理和学术总结。沙龙
最后，王挺在闭幕词中充分肯定了本次沙龙的现实意义。学
界与业界之间的深入交流和思想碰撞，将为我国科幻事业的
发展注入新的智慧和活力，也让我们对中国科幻的未来发展
充满信心。

“2068年，一颗毫不起眼的废弃螺丝钉，以约8km/s的速
度撞上一架正行驶在大气层外的Alnair-8型超高空客机，导
致了一场史无前例的航空灾难，宇宙垃圾和空间残骸问题开
始引发人们的广泛关注。”

“废弃人造卫星、航天飞机抛下的燃料箱、空间站建造过
程中产生的废弃物……这些残骸以接近8km/s的速度围绕着
地球旋转，这类残骸如果同航天飞机发生碰撞，极易造成重大
事故，对现役的空间站和航天器都是巨大威胁。为避免悲剧重
演，也为了宇宙的进一步开发，残骸的处理问题日趋紧迫。为
此，人类依托商业公司设立了残骸回收部门，对太空垃圾进行
专门回收和清除……”

2003年，一部讲述太空垃圾回收人员工作和生活、名为
《星空清理者》的科幻动画，成为继《风之谷》后，第二个原作及
改编动画双双斩获“星云奖”的作品。这是一部讲述在未来的
2075年，人类面对早期宇宙探索蛮荒时期遗留的宇宙垃圾的
问题，如何进行自救与处理，并在这一过程中深刻反思自我的
作品。在如今各国持续加速自身太空探索、宇宙商业化开发进
程提速，以及太空垃圾侵占稀缺近地轨道资源的复杂背景下，
对人类今后该如何合理开发外层空间环境，具有深刻的启发
意义。

自1957年人类第一颗人造地球卫星发射升空以来，截至
2020年，人类已经向太空发射超过5000颗卫星，其中在轨卫
星总数约3300颗，报废卫星2000余颗。根据欧洲航天局统
计，目前大概有34万个直径超过10cm的各类人造废弃物及
其衍生物环绕着地球，其中直径1cm—10cm之间的废弃物超
过90万个，小于1cm的废弃物体数量则超过1.28亿个。在摆
脱重力束缚的宇宙空间中，任何拥有质量的物体，小到一颗松
动脱离的固定螺丝，大到超出运行寿命的报废卫星，在极高的
飞行速度下，任何一次碰撞都将引发如同多米诺骨牌般的“级
联碰撞”，使太空垃圾的数量呈指数级地增加，并引发连锁反
应，造成大量卫星的损毁。最终，这种恶性循环会使近地轨道
被太空垃圾覆盖，令发射新的航天器变为风险极高、几近不可
能的事。1978年，美国宇航局科学家唐纳德·凯斯勒首次提出

这一理论假说，并被科
学界引申为“凯斯勒现
象”。

随着近年来近地轨
道资源的持续开发，以
及卫星发射商业化运营
进度的进一步加速，人
类向地球近地轨道发射
卫星的数量呈爆炸式的
增长——仅 2021 年一
年时间，全球总计进行
了145次火箭发射，发
射入轨航天器1732颗。
不仅如此，如美国太空
探索公司（SpaceX）的

“星链”计划，更是计划
将总计3万颗通信卫星送入轨道。似乎不必等到作品中预言的
2075年，在不远的将来，甚至是当下，人类已然在面临太空垃
圾带来的一系列问题。而动画中出现的“太空垃圾威胁在轨航
天器正常运行”的场景，早已在现实中多次上演——2014年3
月和 4月，国际空间站为躲避两块分别来自欧洲和俄罗斯的
卫星残骸，在3周时间内被迫两次进行变轨躲避；2016年4
月，国际空间站上的对地观景台玻璃，出现了一个因太空垃圾
撞击而产生的直径约7毫米的裂纹……正如地表上的工业和
商业建设会对环境产生不可估量的破坏，地球外层空间在商
业化开发下，也同样被太空垃圾问题困扰。但不同于受到重力
影响的地表，无重力环境进一步提高了太空垃圾的清理及回
收难度，也导致清理成本之高几乎难以有任何商业价值。

在《星空清理者》这部作品中，主角所就职的“残骸课”因
为垃圾回收效益不高，不受公司重视，导致部门预算和编制减
半，总是被内部其他部门轻蔑地称作“半课”。仅仅一个部门几
个人的辛勤工作，在面对海量的宇宙垃圾时，总是显得杯水车
薪。但值得庆幸的是，在现实中，人类已经在众多事故后认识

到太空垃
圾 的 危
害 ，并 纷
纷开始采
取行动。

2021年10月24日，中国成功发射实践二十一号卫星，并
将一颗失效的北斗导航卫星从拥挤的地球同步轨道上拖拽到
了航天器稀少的更高的轨道上，这标志着航天器被动移位和
太空垃圾处理新方式的成功执行。同时，其他航天大国也相继
认同空间碎片已经对航天活动造成严重威胁，并开发各种技
术携手应对太空垃圾问题。各航天大国协同成立“机构间空间
碎片协调委员会（IADC）”的国际合作组织，定期通报各自的
航天发射活动，通报各种空间碎片态势，交流各种碎片监测、
预警、防护、减缓技术等。此外，联合国也在努力通过“外空活
动委员会”每年定期召集各国开会、制定国际规则，努力保护
外层空间环境。这似乎也印证了作品中最为人所称道的那句
台词：“从这里根本就看不见什么国境线，只有地球……”
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